
ATA Nº 002/2010

Aos 10 (dez) dias do mês de fevereiro de 2010 (dois mil e dez), às 18:30 horas (dezoito horas e trinta
minutos), na Sala de Sessões da Câmara de Vereadores de Cruzeiro do Sul, RS, com a presença de 9
(nove)  Vereadores,  reuniu-se ordinariamente  o  Poder  Legislativo.  O Presidente  UBIRAJARA DA
SILVA MARQUES iniciou a sessão saudando a todos e invocando o nome de Deus. Primeiramente
foi apreciada a Ata Nº024/2009. Os vereadores receberam a Ata Nº024/2009 com antecedência, com
consequente  leitura  e  análise,  tendo sido  a  mesma  aprovada por unanimidade.  Em seguida,  foi
apreciada  a  Ata  Nº001/2010.  Os  vereadores  receberam  igualmente  a  Ata  Nº001/2010 com
antecedência,  com  consequente  leitura  e  análise,  tendo  sido  esta  aprovada  com  7  (sete)  votos
favoráveis e 1 (um) voto contrário,  proferido pelo vereador Cleto Johner.  EXPEDIENTE: Foram
lidas correspondências recebidas no período de 17 de dezembro de 2009 a 10 de fevereiro de 2010,
merecendo destaque: Ofício nº36 da Escola Estadual de Ensino Fundamental Anita Garibaldi, através
do qual direção e professores agradecem a oportunidade de participar do projeto Sessão Mirim. Ofício
GP nº017/2010 do Gabinete do Prefeito de Cruzeiro do Sul, contendo comunicação de férias do Chefe
do Executivo. Ofício GP nº018/2010 do Gabinete do Prefeito de Cruzeiro do Sul, contendo respostas
aos pedidos de informações de nº004, 005 e 006/2009. Ofício nº041/2010 da Delegacia de Polícia
Civil de Cruzeiro do Sul, contendo resposta ao ofício nº016/2010 da Câmara Municipal de Vereadores.
Telegramas do Ministério da Saúde que informam a liberação do total de R$41.088,43 destinados ao
pagamento  de programas do Fundo Nacional  de  Saúde.  Comunicados  do Ministério  da Educação
informando a liberação do total de R$75.535,40 destinados a garantir a execução de programas do
Fundo  Nacional  de  Desenvolvimento  da  Educação.  Indicação  nº001/2010  subscrita  pelo  vereador
César  Marmitt,  referente à limpeza das  ruas da zona urbana.  Indicação nº002/2010 subscrita  pelo
vereador  Roque Gerhardt,  referente à  patrolamentos  e  disponibilização de material  em acessos de
propriedades particulares.  Indicação nº003/2010 subscrita pelo vereador Roque Gerhardt, referente à
disponibilização de cargas de cascalho fino em acesso de propriedade particular. ORDEM DO DIA:
Projeto de Lei Nº401-02/2010-SUBSTITUTIVO do Executivo QUE DENOMINA LOGRADOURO
PÚBLICO,  apresentado  e retido  cumprimento  do  prazo  legal,  com votação  em sessão  posterior.
Projeto  de  Lei  Nº402-02/2010  do  Executivo  QUE  AUTORIZA ABERTURA  DE  CRÉDITO
ESPECIAL,  INCLUIR  PROGRAMA,  AÇÃO  E  PRODUTO  NO  PPA  E  NA  LDO  E  DÁ
OUTRAS  PROVIDÊNCIAS,  aprovado  por  unanimidade.  Projeto  de  Lei  Nº403-02/2010  do
Executivo  QUE AUTORIZA ABERTURA DE CRÉDITO ESPECIAL, INCLUIR PROGRAMA
NO PPA,  META NO LDO E  DÁ OUTRAS  PROVIDÊNCIAS,  aprovado  por unanimidade.
Projeto  de  Lei  Nº404-02/2010  do  Executivo  QUE  AUTORIZA  O  PODER  EXECUTIVO
REALIZAR  CONTRATAÇÃO  EMERGENCIAL  DE  OPERÁRIOS,  PEDREIROS,
PROFESSORES  E  ATENDENTES  DE  SERVIÇOS  GERAIS  E  DÁ  OUTRAS
PROVIDÊNCIAS: Foi apresentada proposta de emenda nº002/2010 pelo vereador Valdori da Silva,
tendo sido aprovada com 7 (sete) votos favoráveis e 1 (um) contrário, proferido pelo vereador César
Marmitt. Conforme termos da proposta, fica reduzido o prazo previsto no art. 2º, objetivando limitar
em três meses a vigência das contratações, mantendo-se a possibilidade de uma renovação. A proposta
de emenda foi subscrita também pelos vereadores José Roque Gerhardt, Ubirajara da Silva Marques,
Lovani  Weiand  e  Sérgio  Luís  Backes.  Colocado  em votação com a  emenda,  o  projeto  de  lei  foi
aprovado  por unanimidade.  Projeto  de  Lei  Nº405-02/2010  do  Executivo  QUE AUTORIZA O
PODER  EXECUTIVO  A PAGAR  GRATIFICAÇÃO  ÀS  AGENTES  COMUNITÁRIAS  DE
SAÚDE E DÁ OUTRAS PROVIDÊNCIAS, aprovado por unanimidade.  Projeto de Lei Nº406-
02/2010 do Executivo QUE ALTERA REDAÇÃO DA COLUNA 5 LINHA 19 DO ANEXO 1 DA
LEI Nº886-02/2010 E DÁ OUTRAS PROVIDÊNCIAS, aprovado por unanimidade.  Projeto de
Lei  Nº407-02/2010  do  Executivo  QUE  AUTORIZA  O  PODER  EXECUTIVO  A  FIRMAR
CONTRATO DE PARCERIA COM HCJB ASSESSORIA PEDAGÓGICA UNIVERSITÁRIA



LTDA. ME – INSTITUTO EDUCAR BRASIL – PARA FUNCIONAMENTO DE CURSO DE
PÓS GRADUAÇÃO – NÍVEL DE ESPECIALIZAÇÃO, aprovado por unanimidade. Projeto de
Lei  Nº408-02/2010  do  Executivo QUE  AUTORIZA  O  PODER  EXECUTIVO  A  FIRMAR
CONVÊNIO COM A UNIVERSIDADE DO RIO GRANDE DO SUL - UFRGS, aprovado por
unanimidade.  Projeto de Lei Nº409-02/2010 do Executivo QUE AUTORIZA A ABERTURA DE
CRÉDITO ESPECIAL E DÁ OUTRAS PROVIDÊNCIAS, aprovado por unanimidade.  Pedido
de Licença nº001/2010, por motivo particular, feito pelo vereador Sérgio Luís Backes para o período
de 15 de fevereiro a 16 março de 2009, aprovado por unanimidade. EXPLICAÇÕES PESSOAIS E
USO  DA TRIBUNA:  O  vereador  CÉSAR  LEANDRO  MARMITT abriu  seu  pronunciamento
parabenizando o trabalho do Sr. José Iran Maria, realizado nos últimos dez dias no posto de Prefeito
em exercício. Comentou que o tempo foi curto e que nessa época muitos funcionários estão em férias.
Disse que o seu colega partidário encontrou bastante  dificuldade e,  apesar disso,  elogios pelo seu
empenho foram ouvidos na rua. Dando prosseguimento, agradeceu ao Secretário Municipal de Obras e
Serviços  Municipais,  Sr.  Flávio Schossler,  o qual  atendeu seu pedido de limpeza na Vila Italiana,
apresentado no final de dezembro. Conforme o Edil, o trabalho foi realizado em janeiro, sendo que
agora as ruas estão limpas e os moradores contentes. Após isso, agradeceu ao Secretário Municipal de
Estradas e Rodagem, Sr. Volmir Dullius, pelo aterro realizado em ponto de Linha Sítio, imediações da
lagoa, onde pequenas enchentes poderão ser evitadas com a elevação do nível da estrada. Relatou que
o serviço foi bem feito, porém ocorreu uma enxurrada logo após, resultando na perda de parte do
referido aterro. Segundo o Camarista, novos trabalhos já foram feitos posteriormente, restando ainda a
necessidade de se colocar uma última camada. Explicou que o aterro garantirá vazão normal da água e
que não irá interferir no nível da lagoa e nem mesmo agravar a enchente. Apontou que o aterro irá
evitar o isolamento de algumas famílias em dias de pequenas cheias, uma vez que a passagem de
veículos era interrompida nesses momentos. Citou que essa situação obrigava as pessoas a fazerem
uma volta enorme para chegar à zona urbana central. Avaliou que o trabalho realizado garantirá mais
tranquilidade.  Em seguida,  o  Vereador  pediu  aos  membros  do Poder  Executivo  para  acionarem a
concessionária AES Sul e exigir mais agilidade nos atendimentos aos consumidores. Lembrou que
vários colegas já encaminharam reivindicações de melhorias no abastecimento de energia elétrica e
que eles tiveram difícil acesso aos dirigentes da empresa fornecedora. Contou que no último domingo
foi realizada uma festa na comunidade de Santarém, alusiva à Nossa Senhora dos Navegantes, onde
ocorreu um problema com a energia elétrica. Afirmou que o abastecimento teve interrupção a partir de
21:00 horas do sábado, quando se iniciaram as tentativas de ligação telefônica através do serviço 0800
da AES Sul. Falou que as tentativas foram frustradas, pois ninguém atendia as chamadas e o problema
continuava sem ser resolvido. Referiu que foi com muito custo o aparecimento de uma equipe de
trabalho da empresa no local e que, logo após o restabelecimento da energia, os funcionários foram
embora e ouve nova interrupção no abastecimento. Ressaltou que os organizadores da festa estavam
com os resfriadores cheios de bebidas, tortas e carnes. Disse que uma nova equipe chegou ao local
somente  no  outro  dia,  após  8:00  horas  da  manhã.  Citou  que  o  colega  Laudemiro  Zart  já  havia
questionado a eficiência do pedido de serviço para a AES Sul via mensagem de texto enviada por
telefone celular. Avaliou que uma empresa desse porte está sendo muito incompetente, muito leviana e
irresponsável em tratar a sociedade desse modo. Diante disso, reforçou o pedido para os representantes
da Administração Municipal entrarem em contato com a superintendência da concessionária, cobrando
atenção especial para a população de Cruzeiro do Sul, principalmente aos moradores da zona rural e da
localidade prejudicada. Indicou ser necessário fazer um reforço na rede de abastecimento e implantar
um transformador, além de fazer uma poda nas árvores que estão próximas da fiação. Referente à
resposta ao pedido de informações relativo à calçada de passeio, comentou que os questionamentos já
haviam sido feitos no início do ano. Lembrou que, na época da proposição, o proprietário do prédio
achou  que  era  algo  contra  a  sua  pessoa.  Explicou  que  o  pedido  de  esclarecimentos  partiu  dos
moradores do Bairro Vila Célia. Mostrou-se satisfeito com o fato de ter vindo uma resposta e lamentou
pela  demora.  Para  encerrar,  registrou  que  o  deslocamento  da  calçada  de  passeio  foi  feito  com
autorização  da  Prefeitura  Municipal.  O  vereador  JOSÉ  ROQUE  GERHARDT primeiramente



comentou que o ano está iniciando e com ele  os trabalhos legislativos.  Disse ser questionado por
muitas pessoas sobre como vai Cruzeiro do Sul e opinou que as coisas andam muito devagar. Referiu
que essa é sua experiência inicial como vereador e observou que alguns fatos não estão acontecendo
como deveriam. Mostrou-se otimista para que nesse segundo ano de seu mandato as coisas aconteçam
de maneira mais rápida. Apontou que alguns problemas estão sendo enfrentados em razão do clima, o
qual tem sido desfavorável para o homem. Falou que nos dois primeiros meses do ano as expectativas
estão sendo frustradas. Contou que circula muito pelo interior do Município e, com isso, percebe que
há  muito  por  fazer.  Ressaltou  que  as  enxurradas  deixaram  as  estradas  em  situação  de  grande
dificuldade. Conforme o Edil, os pedidos de roçadas precisam ser feitos para todas as estradas, pois
vários trajetos estão precisando da melhoria. Citou que conversou com alguns moradores de Linha
Santarém, onde a preocupação é com o assoreamento do Rio Taquari, na curva de São Miguel. Relatou
que o desbarrancamento tem ocorrido de forma progressiva e que já foram implantadas placas para
alertar sobre o perigo. Sugeriu que uma medida diferente seja tomada, apontando o recuo da estrada.
Alertou para o risco de algo pior acontecer, caso nada for feito. Disse que o barranco passa muito
próximo da estrada, por onde circula até mesmo ônibus. Frisou que o perigo está a vista de todos,
indicando a  necessidade  de  uma providência  por  parte  da  Administração Municipal  e  do  DAER.
Quanto  ao  problema  da  energia  elétrica  comentado  pelo  colega  César  Marmitt,  complementou
apontando que os moradores da localidade de Santarém também enfrentam a falta d’água. Citou que a
situação se agrava aos finais de semana, quando a população aumenta, em função dos visitantes que
chegam nos campings. Além disso, ressaltou que no verão o consumo de água é maior, piorando ainda
mais  o  quadro.  Comentou  que  a  CORSAN  já  prometeu  no  ano  anterior  uma  melhoria  para  a
comunidade,  constatando  que  até  agora  nada  foi  feito  para  solucionar  a  questão.  Opinou  que  a
substituição  do  reservatório  de  água  por  um  maior  poderia  resolver  o  problema.  Dando
prosseguimento,  abordou a  situação  dos  bueiros  entupidos  ao  longo  da  estrada,  especialmente  no
trecho posterior ao cemitério de Linha São Miguel, no sentido cidade-interior. Citou o exemplo das
imediações da propriedade do Sr. Córsio Henz, onde a estrada fica alagada em dias de enxurradas,
prejudicando o trânsito espacialmente para os motoqueiros. Relatou também que entre Linha Nova e
Lotes há um pontilhão onde os bueiros não permitem a vazão suficiente da sanga, em dias de chuva
forte.  Frisou que muitos moradores da região trabalham na cidade e precisam da estrada em boas
condições. Informou que um dos canos está entupido e que será preciso colocar mais um, de modo a
garantir melhor vazão. De acordo com o Camarista, um aterro também poderá ser feito naquele ponto,
para elevar o nível da estrada. Quanto à ponte da localidade, lembrou que a sua construção se deu na
segunda administração do Município, sendo que uma das laterais está totalmente danificada, gerando
perigo para os pedestres. Por fim, falou que a ponte está do lado de Cruzeiro do Sul e sugeriu ao
Secretário  de  Obras  para  visitar  a  obra,  de  modo a  garantir  parcerias  para  a  sua  recuperação.  O
vereador VALDORI BATISTA DA SILVA deu início ao seu discurso comentando que pretende não
falar sobre alguns assuntos e, por isso, terá alguns paralelos. Disse que o tema do calçamento da Rua
Relindo Dullius já estava saturado e que se surpreendeu ao voltar de uma viagem. Mencionou que
esperava encontrar a via ainda trancada pelas obras, assim como viu a estrada interrompida em Santa
Catarina,  onde  teve  que  ficar  parado  por  seis  horas.  Contou  que  naquele  local  haviam  pessoas
acampadas em barracas de lona. Parabenizou o Vice-Prefeito por dar andamento nas obras no Bairro
Passo de Estrela, registrando que este está em exercício há apenas dez dias. Mostrou-se otimista para a
conclusão das obras e ponderou que o Prefeito Rudimar Müller deveria ficar mais trinta dias na praia.
Para encerrar, afirmou que esse seria o tempo necessário para o Vice José Iran Maria terminar os
trabalhos. O vereador  UBIRAJARA DA SILVA MARQUES inicialmente relatou que na presente
data  acompanhou  a  Secretária  Municipal  de  Educação  e  Cultura,  Sra.  Regina  Izabel  Leite,  na
solenidade de entrega de equipamentos de informática para escolas  da rede estadual.  Disse que o
evento foi realizado em Estrela, na Coordenadoria Regional de Educação, sendo que cinco escolas de
Cruzeiro  do  Sul  foram  contempladas  com  laboratórios  de  informática.  Segundo  o  Edil,  foram
contempladas as escolas Arthur Eckert, Henriqueta Ramos, São Rafael e outras duas. Avaliou como
importante o trabalho da comunidade e parabenizou a diretora, a qual convidou algumas autoridades



para prestigiar o ato. Refletiu ser relevante trazer melhorias para a educação dos cruzeirenses e citou
que  isso  está  acontecendo.  Parabenizou  também  a  titular  da  pasta  de  educação  do  Município,
mencionando que a convivência tem sido boa e que esta deve ser a política. Falou que a hora é de
administrar juntos, sendo que as disputas partidárias devem ficar para depois. Contou que atualmente
tem havido uma outra relação entre Poder Executivo e Poder Legislativo em Cruzeiro do Sul, pois
estão sendo feitas reuniões e os projetos estão sendo avaliados com apoio da assessoria jurídica. Na
opinião do Camarista, assim está bom de trabalhar, pois terminou aquela história de “eu mando, vai lá
e faz”. Referiu que o momento é de conversa e de discussões, onde os vereadores têm liberdade de
votarem contra ou a favor, como queiram. Apontou que está havendo uma sincronia no Município e
que  a  administração  da  Câmara  de  Vereadores  está  muito  boa,  tendo  em  vista  que  existe  um
entendimento  com  o  Governo  Municipal.  Falou  que  quem  perde  com  brigas  partidárias  é  a
comunidade. Quanto ao desempenho do Prefeito em exercício, concordou com o colega Valdori da
Silva, afirmando que em dez dias muita coisa foi feita, tendo atendido vários cidadãos. Afirmou não ter
nada  contra  a  administração do Sr.  Rudimar  Müller,  citando que intermediou recentemente vários
pleitos de cruzeirenses junto ao Sr. José Iran e que foi atendido por este. Prosseguindo, anunciou que o
Poder Legislativo estará aberto para receber o público, para que sejam discutidas todas as questões
levantadas pela população. Citou que está sempre presente durante os dias da semana, a partir de dez
horas da manhã. Colocou-se à disposição de todos e justificou que está recebendo para isso. Referiu
que a intenção é discutir os problemas de interesse da comunidade e contou que em 2010 já foram
realizadas reuniões com representante da Brigada Militar, Conselho Tutelar e inspetor da Polícia Civil.
Falou que esses atos não foram todos divulgados pela imprensa e que o objetivo é ajudar a resolver os
problemas da cidade. Comentou que a Câmara de Vereadores também passará por uma reformulação
no ambiente, com troca de mobiliários, para se ter uma nova cara. O Edil disse que pretende fazer tais
mudanças e que responderá pelos seus atos na presidência. Conforme suas palavras, o Legislativo deve
funcionar como tal e servir a população cruzeirense. Noticiou que está reivindicando uma sala extra no
prédio da Prefeitura, a qual deverá ser adaptada para servir de gabinete para os vereadores realizarem
reuniões.  Falou  que  o  ofício  já  foi  encaminhado  com  a  solicitação  e  que  o  Prefeito  está
providenciando. Argumentou que muitas reuniões sérias são feitas sem privacidade no ambiente da
Câmara de Vereadores, pois há muito trânsito de pessoas. Ressaltou que os legisladores precisam se
valorizar e lembrou que a casa abriga documentos importantes e as leis do Município. Referiu que os
representantes do povo precisam mostrar o que fazem o que são. Após isso, agradeceu aos colegas pela
unanimidade de votos na eleição da Mesa Diretora para 2010 e comentou que foi a primeira vez que
isso ocorreu nos últimos anos. Afirmou que pretende representar bem os cruzeirenses e os colegas que
lhe deram o voto de confiança. Registrou a competência dos três assessores da Câmara de Vereadores e
esclareceu que as mudanças acontecerão em breve e serão comunicadas na imprensa. Para encerrar,
reforçou os agradecimentos e disse que quando alguém erra precisa voltar atrás e desculpar-se pelos
erros, sendo que quando não há erros, não se pede desculpas. Nada mais havendo a tratar, o Presidente
Ubirajara da Silva Marques encerrou a sessão convidando a todos para a próxima a realizar-se no dia
24 de fevereiro de 2010, quarta-feira, no horário das 18:30 horas (dezoito horas e trinta minutos).
SALA DE SESSÕES DA CÂMARA DE VEREADORES DE CRUZEIRO DO SUL-RS, AOS 10
DIAS DO MÊS DE FEVEREIRO DE 2010.

VALDORI BATISTA DA SILVA UBIRAJARA DA SILVA MARQUES
Primeiro Secretário Presidente da Câmara de Vereadores 


